
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

“l’ARMC, l’association qui accompagne la vie” ou “comment transformer les épreuves de la Vie” 
 
 
 
 

Résumé du 14 juillet 2023  
 
 

L’édition 2023 de la journée festive de l’ARMC s’est déroulée ce vendredi 14 juillet à Pleucadeuc 
(Morbihan). 
 
 

Tôt le matin les randonneurs vététistes et pédestres avaient pris possession des lieux. Deux formules 
proposaient quatre circuits chacune ; des itinéraires soigneusement préparés par des bénévoles connaisseurs 
des lieux et fidèles au rendez-vous annuel. 
 
 

Cette édition d’après Covid a inauguré une nouvelle organisation plus adaptée aux caprices du ciel. Les 
lourdes averses ne nous ont pas épargnés.  
 
 

Un court débat s’est initié lancé par Jean-Paul Hamon, président d’honneur de la Fédération des Médecins 
de France. IL a tenu à souligner l’engagement et l’efficacité des bénévoles. A Pleucadeuc, plus qu’ailleurs, 
l’interaction entre l’homme et son environnement participe au “génie des lieux”. Ce groupe est une force 
redoutable.  
 
 

Chercheur dans le Team-Boilée, à l’ICM- La Salpêtrière, Christian Lobsiger, venu tout exprès de Barcelone 
où il participait à l’ENCALS (European Network to Cure ALS) a insisté sur l’importance capitale du 
financement de son équipe par l’ARMC.  
 
 

Claude Hamon, le chef d’orchestre-leader de l’ARMC signe, une fois de plus, un exploit. Il a fait de son 
groupe et de son action un pilier du montage financier du Team-Boilée. En finançant cette équipe dédiée, 
l’ARMC ne fait pas que soutenir la recherche : elle en devient un acteur incontournable. 
 
 

Le docteur Jacquot, de l’équipe mobile du centre de rééducation de Kerpape, nous a expliqué tous les 
développements techniques au service des malades et des soignants-aidants produits dans les ateliers du 
centre. Si le nom de Kerpape est connu en Bretagne, le contenu des activités du centre l’est beaucoup moins.  
L’an dernier, Virginie Roussenac, psychologue à Kerpape, avait présenté son projet sous forme d’une 
réponse faite à la problématique du couple “aidant-aidé”.  Aider les aidants, apprendre une nouvelle façon 
de fonctionner ensemble. Un an après, la lecture systémique ressort comme une voie positive et porteur de 
sens.  
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Au nom des TECS dont elle est la présidente, Hélène Pinel a convaincu l’assistance de l’importance du 
microbiote. L’association Tous En selles Contre la SLA travaille sur l’hypothèse que tout commence dans 
notre intestin, une hypothèse de plus en plus vérifiée.  
 
 

L’association s’est donc engagée et a lancé la première étude longitudinale du microbiote de malade SLA. 
L’étude se déroule en cinq étapes. Le coût total de la réalisation d’une étape est d’environ 20 000 €. 
L’étape T2 qui doit démarrer en octobre 2023.correspond au troisième cycle d’échantillonnage. Mais à 
l’heure actuelle, et malgré tous les efforts de l’association, elle ne dispose pas des fonds nécessaires à la 
réalisation de cette étape, ni des étapes suivantes (T3, T4). C’est la raison pour laquelle, pour poursuivre 
cette étude précieuse, elle a choisi de recourir à une campagne de crowdfunding (financement participatif). 
 
 

L’ARMC participe activement au financement des projets ICM-TEAM BOILEE, TECS et KERPAPE.   
 
 

Elle crée un lien entre eux qui fait sens. Le choix de Claude est très lucide. Ces projets séparés les uns des 
autres se trouvent réunis et mobilisés pour une cause commune. 
 
 

Plus que jamais, cette édition 2023 aura été l’occasion de penser au texte que Jeanne Hamon-Frostin a laissé 
dans lequel elle parlait de la SLA comme de “sa nouvelle compagne”.  
 
 

Plus que jamais, il faut affirmer qu’on ne vit pas “contre” la SLA, mais “avec”. La métaphore belliciste est 
contre-productive.  
 
 

En attendant que soit découverte la “pénicilline de la SLA”, le temps sera long et destructeur.  
 
 

Soyons proches de ceux qui souffrent et accordons crédit aux chercheurs.  
 
 

Madame Muriel JOURDA, sénatrice du Morbihan, a conclu ces interventions en renouvelant son soutien 
affirmé à Claude et à l’ARMC. 
 
 

Merci Claude, pour cette nouvelle journée de l’ARMC, achevée par un repas commun dans une ambiance 
particulièrement chaleureuse. 
 
 
 
 
 

Mikael MOAZAN 
Président d’ARMOR SLA 

 
 
 


